
一 般 質 問 発 言 通 告 表 
令和６年６月市議会定例会 

（質問予定日 6月 6日） 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

1 8番 

田中 正信 

（一括質問・

一問一答） 

1 防災対策につい

て 

1 かつてない大震災が日本列島を次々に襲い、

多くの人の尊い命が奪われている かかる状

況下、防災に対する正しい理解と適切な行動

が強く求められる 以下の防災対策について

伺う 

(1) 自己水源確保に向けた取組みの進捗状況に

ついて 

(2) マイ・タイムラインの策定について 

(3) 「子どもから家族への声掛け運動」を 

(4) 自主防災会の「活動発表会」を開催してはど

うか 

(5) 「避難行動要支援者」に対する取組みにつ

いて 

(6) 「内水氾濫」の対策について 

(7) 福祉施設の電源確保について 

(8) 危険なブロック塀はないか 

(9) 災害時、避難所の「カギ」は外せるか 

(10) 「線状降水帯」への対応について 

(11) 冬の避難訓練も必要でないか 

(12) 企業との「災害時における協力協定」の締

結について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 5番 

吉田 創 

（一括質問・

一問一答） 

1 第 6 次総合計画

策定における今

後の投資的経費

の計画について 

1 今年は第 6次総合計画策定の年である そこ

で、今後 10 年間で予想される投資的経費の

案件はなにか また、概算金額、今後のスケ

ジュール、具体的な進め方、優先順位につい

て伺う 

(1) 予想される具体的な施設、道路について 

① 駅西開発について 

 ② 新・道の駅について 

 ③ 市道楯岡長瀞線について 

 ④ 新公立病院建設について 

 ⑤ 南原工業団地について 

 ⑥ 小学校建設について 

(2) 優先順位について 

(3) 将来的な財政の見通しについて  

市 長 

教育長 

関係課長 

2 駅東のまちづく

りについて 

1 楯岡地区（第 2期）都市構造再編集中支援事

業について、現在の進捗状況と今後の進め方、

将来の駅東のビジョンについて伺う 

(1) 都市計画道路楯岡東根温泉線（市道本郷通

り線）について 

(2) 市道晦日町南楯線について 

(3) 都市計画道路村山駅東沢線について 

 ① 影響する店舗と住宅について 



 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

3 2番 

森 直也 

（一括質問・

一問一答） 

1 市道「徳内・シー

ボルトライン」に

ついて 

1 平成 27 年 9 月に東沢公園へのアクセス道路

として供用開始した市道「徳内・シーボルト

ライン」は、高台を通っているためとてもい

い眺望である 今後、村山インターチェンジ

から新・道の駅を経由し、東沢公園へのアク

セス道路としてますます利用価値が高まると

考えるが、周辺の整備について伺う 

(1) 徳内・シーボルトラインの管理について 

(2) 村山インターチェンジから東沢公園までの

沿線の整備について 

市 長 

関係課長 

2 ロードバイクス

タンドの整備に

ついて 

1 平成 30 年度に最上川三難所そば街道の各店

舗にロードバイクスタンドを設置したが、そ

の現状と効果について伺う 

(1) ロードバイクスタンドの現状について 

(2) 飲食店へのロードバイクスタンドの整備に

ついて 

3 高齢者の生きが

いづくりについ

て 

1 スポーツを通した高齢者の生きがいづくりに

ついて伺う 

(1) グラウンドゴルフ場の利用状況及び冬期間

の利用について 

(2) 「輪投げ」の普及について 

4 7番 

阿部 正任 

（一括質問・

一問一答） 

1 大規模災害にお

ける防災対策に

ついて 

1 元日に起きた能登半島地震から見えた防災対

策の見直しが必要と考えるがどうか 

(1) 冬場の避難所の防寒対策について 

(2) 断水時の生活用水の確保について 

(3) 福祉避難所の運営体制について 

(4) みなし避難所の確保状況について 

市 長 

関係課長 

2 小学校統合後の

施設利用につい

て 

1 小学校統合基本計画の答申が出された 跡地

利用については地域住民の関心も高い 跡地

の利活用を考えるべきと思うがどうか 

(1) 学童保育施設としての活用について 

(2) 集合住宅としての活用について 



（質問予定日 6月 7日） 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

5 3番 

瀧田 順子 

（一括質問・

一問一答） 

1 村山市民会館に

ついて 

1 昭和 41（1966）年に建設された村山市民会館

は、市民にとって重要な建物と考えるが、現状

と課題、これからの取組みについて伺う 

(1) 使用状況について 

(2) 老朽化対策について 

(3) 今後の取組みについて 

市 長 

関係課長 

6 4番 

柴崎 亮太 

（一括質問・

一問一答） 

1 スポーツ振興に

ついて 

1 部活動地域移行や少子化などスポーツを取り

巻く環境は大きな転換期を迎えている 本市の

取組みについて伺う 

(1) スポーツ人口の拡大について 

① スポーツ環境整備について 

 ② 組織体制について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 観光振興につい

て 

1 人口減少は歯止めがかからず、地域の力は弱

まる一方である 交流人口、関係人口の拡大

に向けた施策について伺う 

(1) 交流人口、関係人口の拡大について 

 ① 新・道の駅について 

 ② 新たな魅力の創出について 

7 10番 

石澤 祐一 

（一括質問・

一問一答） 

1 雪対策について 1 村山市は特別豪雪地帯に指定され、雪の多い

所は 2ｍを超す地域がある 雪の多い地域ほど

雪の少ない地域へ転出し、人口が減少してい

る状況である 今後、住みやすく、生活でき

る環境を作るための雪対策について伺う 

(1) 豪雪対策本部の設置について 

(2) 持続可能な除雪体制について 

(3) 居住環境の改善について 

市 長 

消防長 

関係課長 

2 山岳救助につい

て 

1 村山市には東に甑岳、西に葉山があり、登山や

山菜採りを多くの人が楽しんでいるが、遭難や

けがにより救助を必要とする時がある  山岳

救助について伺う 

(1) 山岳救助体制の充実について 

8 6番 

髙橋 卯任 

（一括質問・

一問一答） 

1 人口減少問題に

ついて 

1 急激な人口減少で、これまで経験したことがな

い事態になっている 本市の将来に深刻な影響

が及ぶことが危惧されるが、今後の対策につい

て伺う 

(1) 現行の施策と現状について 

(2) 今後の施策について 

市 長 

関係課長 

2 冠水・浸水対策

について 

1 大雨時に冠水や浸水の被害を受けやすい場所

への対策等について伺う 

(1) 冠水しやすい場所の現状について 

(2) 大雨時の対応について 



（質問予定日 6月 10日） 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

9 11番 

中里 芳之 

（一括質問・

一問一答） 

1 義務教育の完全

無償化について 

1 義務教育は「無償」としながら、実際には様々

な保護者負担がある 小学校入学応援事業や中

学生スタート応援券事業は評価するが、さらに

学校給食費や副教材など学用品の無償化をす

すめるべきではないか 

(1) 学校納付金について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 小学校統合基本

計画答申につい

て 

1 子どもの意見に正面から向き合わない統合には

反対である また、なぜ西部地区は義務教育学

校なのか 

(1) 児童アンケートについて 

(2) 子どもたちは義務教育学校をどう考えている

か 義務教育学校について子どもたちに説明

したのか 

(3) 私は 1小学校 1中学校には反対だが、市民の

中には将来の子ども数を考えると 1小学校に

すべきとの声がある この声にどう答えるの

か 

(4) なぜ西部地区は義務教育学校なのか 

(5) 「小さな学校」「小さなクラス」が世界の流れ

という認識はあるか 

10 12番 

大山 正弘 

（一括質問・

一問一答） 

1 令和 6 年度施政

方針と総合計画

について 

1 総合計画は村山市の目指す姿を示す道しるべで

あり、市民の理解を得ることで、一つのまとま

りを生む政策になると考えられる 目指す将来

の姿について伺う 

(1) 令和 6年度施政方針について 

(2) 計画最終年となる第 5次総合計画について 

(3) 第 6次総合計画策定について 

市 長 

関係課長 

農業委員会会長 

2 地域農業におけ

る現状と課題に

ついて 

1 水田耕作を営む農家の高齢化と、米の低価格化

の進行により、耕作を委託する農家が急激に増

えているが、稲作農家の現状について伺う 

(1) 若者がなぜ農業を望まないのか 

(2) 農家の高齢化や後継者不足における本市の現

状について 

(3) 農地中間管理機構について 

11 9番 

矢萩 浩次 

（一括質問・

一括答弁） 

1 小学校統合基本

計画について 

1 小学校統合計画策定委員会より答申された「村

山市立小学校統合基本計画」について伺う 

(1) 東部と西部地区の形態の違いについて 

(2) 西部地区の増設について 

(3) 今回の答申を受け今後の進め方について 

市 長 

教育長 

2 第 6 次村山市総

合計画について 

1 「村山市まち・ひと・しごと創生総合戦略」及

びデジタル田園都市国家構想総合戦略を包含

した「第 6次村山市総合計画」の策定について

伺う 

(1) これからの村山市のあるべき姿・かたち、思

い描く・目指すまちづくりについて 

 


